REVISTA PRODUCTOS NATURALES

ISSN: 1916-2413



EDITORIAL

Diciembre, 2007, 1(1):1-2
Disponible en línea en https://nozomiscience.org/index.php/rpn/article/view/6701/version/7459
doi: https://doi.org/10.3407/rpn.v1i1.2

BIENVENIDOS A LA REVISTA PRODUCTOS NATURALES

Al final de la novena versión del "Congreso Colombiano de Fitoquímica" organizada por el Grupo Polifenoles UTP-CENIVAM en la Universidad Tecnológica de Pereira (Mayo, 2007), surgió la necesidad de una publicación seriada especializada en el área de productos naturales. La gran acogida que tuvo el evento, se manifestó con una asistencia cercana a las 300 personas de casi todo el país, entre investigadores de larga trayectoria y jóvenes de postgrado y pregrado; además de una nutrida participación con más de 150 artículos publicados en un número especial de la "Revista Scientia et Technica (Vol. XIII, No. 33)". La versión anterior, la octava, realizada en la Universidad de Sucre, en Sincelejo, también fue publicada en la "Revista Actualidades Biológicas (2005, Vol. 27, suplemento 1) con 26 artículos y 43 resúmenes. Las siete versiones anteriores habían tenido, también, una asistencia similar y los trabajos se publicaron en libros de resúmenes.

En el ámbito mundial, en idioma inglés, existen publicaciones especializadas de alto impacto, tales como "Phytochemistry, Journal of Natural Products, Phytochemical Analysis y Journal of Asian Natural Products Research", entre otras. Estas publicaciones tienen altos costos tanto para los autores como para los lectores y esto hace difícil el acceso a la información en los países de bajo ingreso. El movimiento "Open Access" ha mejorado este acceso con publicaciones tales como "Beilstein Journal of Organic Chemistry, Molecules, Pharmacognosy Magazine, Pharmacognosy Reviews, Chemical and Pharmaceutical Bulletin, Biological and Pharmaceutical Bulletin o Natural Products Reports", en las cuales, los costos recaen sobre los autores y el acceso es gratuito para los lectores. Aunque algunas de estas publicaciones exoneran el pago de los costos de edición a los autores oriundos de países del tercer mundo, sigue habiendo una limitación en el acceso a la información para los lectores de habla hispana. Aunque los autores pueden manejar el idioma inglés, es un hecho que la gran mayoría de lectores comunes de nuestros países no pueden leerlo. Me refiero a potenciales usuarios, potenciales pequeños industriales de productos naturales que ven truncadas sus ideas de negocio por la barrera idiomática; lo cual los desmotiva en el hacer realidad sus sueños empresariales.

Aunque existen diversas publicaciones seriadas en Colombia que admiten artículos resultados de investigaciones en productos naturales, tales como la "Revista Colombiana de Química, Vitae o Actualidades Biológicas y otras publicadas por las universidades", no había una dedicada especialmente a esta área. Igual ocurre en Latinoamérica donde hay algunas con un alcance dirigido principalmente a las ciencias farmacéuticas, tales como "Revista Cubana de Plantas Medicinales, Revista Cubana de Farmacia, Revista Ciencia (Venezuela), Revista Multiciencia (Brasil) o Boletín LatinoAmericano y del Caribe de Plantas Medicinales y Aromáticas (Chile).

Por las razones anteriores y atendiendo a los objetivos iniciales del "IX Congreso Colombiano de Fitoquímica: Productos Naturales, Ciencia, Tecnología e Industria", esbozados en el subtítulo, se decidió emprender esta publicación trimestral, independiente, en formato electrónico, con el nombre inicial "Revista Productos Naturales, Ciencia, Tecnología e Industria". Como este nombre resultó demasiado largo, se simplificó quedando definitivamente como "*Revista Productos Naturales*", con el registro ISSN 1916-2413. Nos complace informarles que ya somos miembros de CrossRef, con lo cual podemos asignar a cada uno de nuestros artículos un número de identificación de objetos digitales (doi). Adicionalmente, hemos acogido la tecnología "Open Journal Systems" desarrollado por Public Knowledge Project. Esto incrementará nuestra visibilidad y credibilidad con miras a la indexación en los próximos dos años.

Han ocurrido coincidencias afortunadas que nos llevaron a colocar la revista en un sitio independiente de las universidades, creado y mantenido por el editor y un grupo de entusiastas colaboradores, los asistentes del editor. El nombre del sitio, Nozomiscience.org, corresponde por una parte, a una forma de agradecimiento con el país que hizo posible alcanzar mi formación doctoral (Japón) y por la otra, a que el nombre de mi hija menor, Esperanza, tiene su significado en idioma japonés, Nozomi. En este sitio se pretende albergar de manera gratuita a ésta, nuestra primera revista y a los anuncios de los futuros Congresos Colombianos de Fitoquímica y otros eventos científicos relacionados.

Como el registro ISSN se hizo en Canadá; y dada la amplia visibilidad internacional que hemos tenido desde Julio hasta la fecha, unos 20 países en todos los continentes, hace que el alcance de la revista se amplíe a todos los países

latinoamericanos e incluso a autores de otros orígenes lingüísticos. Por esta razón, se registró como idioma principal el español, y como segunda opción el inglés para los autores que no hablen español. De todos modos, las partes iniciales de los artículos deben escribirse en ambos idiomas, el título, resumen y palabras clave.

Dos coincidencias importantes han ocurrido a la fecha de nuestra primera edición, Noviembre de 2007. Primero, se ha anunciado la creación de la Asociación Latino Americana de Productos Naturales (ALAPN) en Los Ángeles, California (Octubre, 2007), cuya primera reunión se realizó en Noviembre 8; y segundo, se está anunciando una publicación con un alcance similar, "The Open Natural Products Journal". Esto nos motiva porque son dos indicadores de que estamos en la ruta correcta y que identificamos las necesidades de los más de 40 países latinoamericanos, cuya población sobrepasa los 500 000 000 de personas. La diferencia radica, fundamentalmente, en que nuestra revista, además de ser "Open Access", es también "Free Access"; y es editada en la lengua nativa de esta región del mundo.

Como dice el Dr. Jorge Weil, coordinador de la primera reunión de ALAPN: "Ahora es el momento de expandir nuestros esfuerzos más allá de las fronteras de nuestros países. Tenemos que armonizar las normas en la región. Otra tarea importante de la ALANP será el desarrollo y la promoción de la ciencia. Los Investigadores latinoamericanos y las universidades son reconocidos por su excelencia y diligencia." Estas palabras son consistentes con el alcance de nuestra revista y nos impulsa a incentivar a todos los investigadores, tanto los consumados como los principiantes, en las diversas áreas de productos naturales en Latinoamérica para que contribuyan remitiendo sus artículos a la "Revista Productos Naturales", una publicación revisada por pares. Paso a paso iremos agregando tecnología para el registro en línea como usuarios, como autores, como evaluadores; para el proceso de remisión de los manuscritos y el proceso de evaluación por pares, todo en línea. En este aspecto les pedimos tener paciencia y ayudarnos a alimentar nuestras bases de datos.

Finalmente, expreso mis más sinceros agradecimientos a todos los miembros del comité editorial por aceptar la invitación a formar parte de esta empresa académica, a los autores que han respondido con sus artículos para este primer número y a los pares evaluadores por realizar esta difícil tarea de manera voluntaria y gratuita.

"Con el esfuerzo de todos llevaremos esta revista a los más altos estándares de calidad."

José Hipólito Isaza Martínez Editor

Grupo Polifenoles UTP-CENIVAM Universidad Tecnológica de Pereira Facultad de Tecnología-Escuela de Química La Julita, AA 097 Pereira, Risaralda, Colombia